



**ARDENNE**  
METROPOLE

**LE MAG**



Campus Sup Ardenne : une offre de formations toujours plus variée et des projets de développement

Aiglemont  
Arreux  
Les Ayvelles  
Balan  
Bazeilles  
Belval  
Chalandry-Élaire  
La Chapelle  
Charleville-Mézières  
Cheveuges  
Cliron  
Daigny  
Damouzy  
Dom-le-Mesnil  
Donchery  
Étrépigny  
Fagnon  
Fleigneux  
Flize  
Floing  
Francheval  
La Francheville  
Gernelle  
Gespunsart  
Givonne  
Glaire  
La Grandville  
Hannogne-Saint-Martin  
Haudrecy  
Houldizy  
Illy  
Issancourt-et-Rumel  
Lumes  
Montcy-Notre-Dame  
Neufmanil  
Nouvion-sur-Meuse  
Nouzonville  
Noyers-Pont-Maugis  
Poureu-aux-Bois  
Poureu-Saint-Rémy  
Prix-lès-Mézières  
Saint-Aignan  
Saint-Laurent  
Saint-Menges  
Sapogne-et-Feuchères  
Sécheval  
Sedan  
Thelonne  
Tournes  
Villers-Semeuse  
Villers-sur-Bar  
Ville-sur-Lumes  
Vivier-au-Court  
Vrigne-aux-Bois  
Vrigne-Meuse  
Wadelincourt  
Warcq

## ÉDITO

### Pari gagné

Depuis sa création, avec le souci constant de développer notre territoire, Ardenne Métropole s'active dans de multiples domaines : tourisme, habitat, collecte et valorisation des déchets, économie, mobilités, culture, sports, distribution de l'eau potable, collecte des eaux usées, santé... Mais l'une de nos plus notables réussites consiste à avoir augmenté de plus de 50 % le nombre de nos étudiants : ils étaient 1 900 il y a 10 ans, 2 900 en septembre dernier et on devrait en compter plus de 3 000 cette année.

Cette croissance spectaculaire représente une excellente nouvelle, et cela à plus d'un titre. Tout d'abord, nos jeunes peuvent désormais poursuivre des études supérieures sans avoir l'obligation de s'expatrier à Reims, Lille, Strasbourg ou Paris. Autre bienfait, dans un département encore à la peine démographiquement, il est réconfortant de voir croître à chaque rentrée cette population formée, par définition, de jeunes adultes désireux de se forger un avenir. De leur côté, les entreprises locales savent désormais qu'elles peuvent trouver sur place un vivier de futurs collaborateurs diplômés et motivés. Enfin, nous pouvons tous constater que la présence de ces milliers d'étudiants, avec tout l'enthousiasme de leur jeunesse, fait souffler un vent de fraîcheur salubre sur notre territoire.

Si ce pari est aujourd'hui gagné, on le doit bien évidemment aux réalisations de nos collectivités et leurs partenaires, à commencer par la création d'un campus universitaire digne de ce nom, en septembre 2019. Mais nous le devons aussi aux nombreuses initiatives « pro-étudiantes » prises localement par des associations, des commerçants, des hébergeurs ou même de simples privés : si nos étudiants se plaisent dans les Ardennes, c'est aussi grâce à eux. Merci !

Boris Ravignon  
Maire de Charleville-Mézières  
Président d'Ardenne Métropole



## Ardenne Métropole territoire universitaire : un souhait devenu réalité

**En 2014, on comptait 1 900 étudiants sur le territoire d'Ardenne Métropole. Ils étaient 1 000 de plus à la rentrée 2023. Quelles sont les raisons de ce succès ?**

Plus de 50 % d'augmentation. Rassurez-vous, on ne parle pas ici des tarifs du gaz ou du carburant, mais du nombre de jeunes poursuivant des études post-bac sur le territoire d'Ardenne Métropole. « En 2014, lors de la création de l'agglo, on en comptait 1 900, rappelle Guillaume Maréchal, vice-président communautaire en charge de l'enseignement supérieur. Ils étaient 2 300 lors de la création du Campus Sup Ardenne, à la rentrée 2019, et 2.900 en septembre 2023. Et même si on n'a pas encore les chiffres de cette rentrée 2024, leur nombre n'a pu qu'augmenter encore. »

Une croissance remarquable mais qui ne tient en rien du miracle. « Avec nos partenaires, nous avons investi plus de 16 millions d'euros pour créer le Campus Sup Ardenne. Une somme considérable pour une collectivité de notre taille, mais depuis, on en touche chaque année les dividendes. » Et pas uniquement sous la forme de cette croissance spectaculaire du nombre d'étudiants. « La meilleure publicité, c'est souvent le bouche à oreille, reprend Guillaume Maréchal, et en la matière, on constate avec plaisir que nous

bénéficions d'une très bonne image de marque chez les jeunes. Il y a un dynamisme local qui s'est créé au fil du temps. Les collectivités, à commencer par Ardenne Métropole et la Ville de Charleville-Mézières, font tout leur possible pour accueillir de la meilleure des manières cette nouvelle population, pour l'intégrer pleinement à la vie locale. »



### Former utile !

Aujourd'hui, on compte sur le territoire communautaire dix-neuf établissements d'enseignement supérieur. La majorité se trouve regroupée au sein du Campus, mais certains sont hébergés dans d'autres structures, notamment différents lycées. Avec à chaque fois la même marque de fabrique : il s'agit « de

donner aux jeunes les formations qu'ils attendent et de répondre à la prodigieuse montée en qualification dont nos entreprises ont besoin », soulignait Boris Ravignon, président d'Ardenne Métropole, lors de l'inauguration du campus universitaire. « Si nous ne nous dotons pas des capacités de formation, les emplois continueront à être détruits chez nous, et recréés ailleurs. Toute ressemblance avec l'histoire économique de notre territoire au cours des dernières décennies... n'aurait rien de fortuit. »

Ce souhait de « former utile » en proposant des filières correspondant aux besoins des employeurs du cru demeure plus que jamais d'actualité. « Exemple avec le nouveau DTS Imagerie médicale qui ouvre cette année au lycée Sévigné, à Charleville, illustre Guillaume Maréchal. En partenariat avec le Centre hospitalier nord Ardennes et la région Grand Est, nous allons sur 3 ans former des professionnels en radiologie qui vont pouvoir combler les nombreux postes en attente dans les centres d'imagerie. Il existe une véritable pénurie en la matière, avec parfois de vrais risques de fermeture. »



Scolaires  
2024-2025



QUI ?

PASS 2<sup>ND</sup> DEGRÉ

Pour les collégiens  
et/ou les lycéens

OÙ ? Sur notre site Internet bustac.fr ou en scannant ce QRCode





## Gagner de l'espace

Cette indéniable réussite conduit actuellement Ardenne Métropole à étudier un réaménagement du campus afin de laisser une place confortable aux nouveaux venus. « Rien n'est encore entièrement validé, mais on réfléchit en effet à la manière dont on pourrait mieux utiliser l'espace dont nous disposons, pour la satisfaction de tous.

Il n'y a pas d'urgence, mais cela va devenir une nécessité avec l'arrivée prévue au campus en 2028, dans un nouveau bâtiment qui sera construit dans le prolongement de celui de la CCI, des quelque 380 élèves infirmiers ou aides-soignants qui étudient actuellement sur le périmètre de l'hôpital Belair. Nous entendons en effet créer sur place un pôle de formation santé. »



L'hypothèse la plus probable se traduirait par deux nouveautés. L'actuelle Maison des étudiants est séparée en deux parties, avec d'un côté un espace bar-restauration, de l'autre une grande pièce plus calme, dédiée aux études. « L'idée est de consacrer l'intégralité de la surface de la Maison à l'aspect rencontre/détente, pour lequel on manque actuellement de place, et de transférer l'espace travail dans les locaux disponibles de l'école Mendès France, à deux pas. On y regrouperait également la bibliothèque universitaire pour créer un « learning center », un lieu propice aux études, que ce soit en groupe ou seul. »



## Le 19 septembre, les étudiants fêtent leur rentrée

On l'a dit, l'une des principales raisons de la belle croissance du nombre d'étudiants d'Ardenne Métropole tient à leur intégration dans le tissu local. « L'ambiance est meilleure qu'à Reims, tranche Quentin Baroude, en BUT Technique de commercialisation au Campus Sup Ardenne et ex-étudiant rémois. Il y a de plus en plus d'événements, ça bouge et tout est à portée de la main. On sent vraiment une belle dynamique et tout le monde en profite. »

Ceux qui en douteraient encore ont rendez-vous à Charleville-Mézières



le jeudi 19 septembre pour l'édition 2024 de la Rentrée des étudiants, une journée d'intégration festive et 100 % « Made in Ardennes ». Après une 1<sup>ère</sup> épreuve surprise place de l'Hôtel de ville, la matinée sera consacrée à la découverte pédestre et ludique de la ville. Les participants devront récolter des indices qui leur permettront de répondre à un questionnaire. L'après-midi, place à la Carolo warrior, une animation qui a déjà acquis ses lettres de noblesse et qui permet aux étudiants de découvrir les nombreuses associations sportives locales. Egalement au programme, un concours de cuisine (dont le thème sera dévoilé sur place), un village d'animations avec DJ et la fameuse remise à chaque étudiant de l'agglomération d'un chéquier comprenant réductions ou bons d'achat offerts par une trentaine de partenaires privés ou publics.



Scolaires  
2024-2025

Je m'inscris ou me connecte sur [bustac.fr](http://bustac.fr)

PASS 2<sup>ND</sup> DEGRÉ

COMMENT ?

Je fais ma demande en ligne, sélectionne mon établissement et suis son évolution,

Ma carte est rechargée à distance ou bien livrée chez moi (frais envoi 2.10€)



## CONSERVATOIRE

### Portes ouvertes du conservatoire

- ♦ **sam. 7 sept.** 9 h 30 > 13 h CMz rue Mme de Sévigné
- ♦ **mer. 11 sept.** 14 h > 17 h 30 Sedan prom. des Prêtres

**Journée de la famille - sam. 14 sept.** 14 h > 18 h  
Sedan - Stade Louis Dugauez

**Nuit Blanche - sam. 5 oct.** 18 h  
Sedan - Temple Protestant

**Apéritif musical - mer. 9 oct.** 19 h 15  
CMz - Foyer du TCM - "Un voyage dans l'univers des films policiers"

**Inscriptions 2024-2025** jusqu'au 13 septembre  
☎ 03 24 32 40 56 / crd@ardenne-metropole.fr  
www.ardenne-metropole.fr

Conservatoire Musique et Danse  
Ardenne Métropole

### PORTES OUVERTES

Venez voir...  
entendre...  
...découvrir !

Samedi 7 SEPTEMBRE  
9 h 30 > 13 h  
CHARLEVILLE-MÉZIÈRES  
10 rue Mme de Sévigné - 03 24 32 40 56

Mercredi 11 SEPTEMBRE  
14 h > 17 h 30  
SEDAN 7 bis promenoir  
des Prêtres - 03 24 29 81 89

## ENTRE PETITS ET GRANDS

Danse, marionnettes, théâtre, concerts... découvrez la programmation riche et variée de la nouvelle édition 2024-2025 « entre petits & grands » à partager en famille.

- ♦ **dim. 22 sept.** 16 h 30 Neufmanil salle des fêtes  
"Ne m'attends pas" Cie la Neige sur les cils - marionnettes à graine et dessins en mouvement - dès 4 ans
- ♦ **mar. 15 oct.** 18 h 30 Sedan MJC Calonne  
"Oh yeah ! Oh yeah !" Black Bones - spectacle musical esprit Halloween - dès 6 ans
- ♦ **mar. 5 nov.** 18 h 30 Sedan MJC Calonne  
"Foxes" Cie Renards - théâtre - dès 9 ans

www.ardenne-metropole.fr / www.mjc-calonne.fr

TOUS AU SPECTACLE  
Saison 24-25 !!!

ENTRE PETITS & GRANDS

## MÉDIATHÈQUES

### Pumpkin Autumn Challenge jusqu'au 1<sup>er</sup> décembre

Activités pour petits et grands dans le réseau des médiathèques : ateliers, lectures, concours Puzzle, tournoi de jeux vidéo...

**Conférence - mer. 11 sept.** 20 h - Voyelles CMz  
"Qui était réellement Alfred Bardey ?" J-M Lecocq en partenariat avec la SEA

**Spectacles - Voyelles CMz - dans le cadre de Temps d'M**  
♦ **mer. 18 sept.** 9 h 30, 11 h et 17 h - "Les Rois" Cie Atipik théâtre d'ombres dès 1 an

- ♦ **ven. 20 sept.** 14 h et 18 h et **sam. 21 sept.** 10 h et 17 h  
"Ne m'attends pas" Cie La neige sur les cils - Marionnette à gaine dès 4 ans - www.festival-marionnette.com

**Spectacle - GDelaw Sedan - dans le cadre des Journées Européennes du Patrimoine - "La veuve et le chevalier" marionnettes en vitraux - M. Billand et A. Allais tout public, sur réservation**

- ♦ **sam. 21 sept.** 14 h, 15 h et 16 h
- ♦ **dim. 22 sept.** 14 h, 15 h, 16 h et 17 h

mediatheques.ardenne-metropole.fr



### Conférence en musique

**sam. 28 sept.** 18 h - Voyelles CMz - "Résistance et libération dans les Ardennes" par J. Lambert et J. Bougeard - tout public

### Rencontre - sam. 5 oct.

18 h  
Voyelles CMz - Guimaise Terrier, créatrice de contenu (youtube, twitch...) et du Pumpkin Autumn Challenge

## ÉQUIPEMENTS SPORTIFS

Centre aquatique de Sedan

Patinoire E. Issatchenko Charleville-Mézières

Piscine Ronde Couture Charleville-Mézières

Horaires "période scolaire"

www.ardenne-metropole.fr / centresaquatiques.ardenne-metropole.fr

Centre aquatique B. Albin Charleville-Mézières

Fermé pour vidange 2 > 20 sept.

Réouverture sam. 21 sept.

Formation BNSSA Brevet national de sécurité et de sauvetage aquatique

☎ bnssa@ardenne-metropole.fr

Tests de sélection :

formation longue (19/10 > 19/4) **sam. 21 sept.**

formation accélérée (7 > 11/4) **sam. 12 oct.**

## DÉCHETS



### PAV - points d'apport volontaires biodéchets

Dans le cadre de sa politique de réduction des déchets et plus particulièrement des biodéchets, Ardenne Métropole a installé sur les communes de Charleville-Mézières et Sedan des Points d'Apport Volontaire (PAV) pour la collecte des biodéchets.

En accès libre, ils permettent de désengorger la poubelle de cuisine, de mieux trier et de réduire les coûts de traitement.

Installés sur l'espace public en complément des composteurs partagés, les PAV peuvent accueillir les mêmes déchets que les composteurs partagés mais aussi des viandes, os, poissons et denrées alimentaires emballées.

Cet été, une cinquantaine de PAV ont été installés sur Charleville-Mézières et Sedan. Pour faciliter l'apport des biodéchets jusqu'au PAV le plus proche de chez vous, Ardenne Métropole vous offre un bio-seau. Pour le récupérer, contactez le service prévention et collectes des déchets d'Ardenne Métropole au **0800 29 83 55** (non surtaxé)  
☎ [ardenne-metropole.fr/points-dapport-volontaire-biodechets/](http://ardenne-metropole.fr/points-dapport-volontaire-biodechets/)



### Déchèteries

☀ Horaires d'ouverture été jusqu'au 26 octobre



### Animations tri

Les agents du service prévention viennent à votre rencontre :

♦ **6 > 10 sept.** ♦ Sedan - Foire agricole et commerciale

♦ **Sam. 21 sept.** ♦ World clean up day - Charleville-Mézières et Sedan

♦ **Dim. 22 sept.** ♦ Dimanche au bord de l'eau - Sedan